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ТРАНСФОРМАЦИЯ,  
ИНТЕГРАЦИЯ, ESG-ПРИНЦИПЫ:
ФИНАНСИСТЫ И ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ 
СТРАН ЕАЭС ВСТРЕТИЛИСЬ В МОСКВЕ

Открыл Ассамблею председатель 
подкомитета по лизингу, директор 
НП «ЛИЗИНГОВЫЙ СОЮЗ» Евге-
ний Царев, который обозначил клю-
чевые темы пленарного заседания и 
основные вопросы специальных сес-
сий и панелей Саммита. В програм-
ме саммита были рассмотрены 
вопросы межрегионального сотруд-
ничества и интеграции бизнеса в 
новых экономических условиях. 

В своем докладе председатель под-
комитета по лизингу остановился на 
основных задачах Генеральной ассам-
блеи, которая была создана в ноябре 
2018 года представителями пяти 
стран ЕАЭС: Армении, Беларуси,  

СОВЕТ ПО ФИНАНСОВО-
ПРОМЫШЛЕННОЙ
И ИНВЕСТИЦИОННОЙ
ПОЛИТИКЕ
ТОРГОВО-ПРОМЫШЛЕННОЙ
ПАЛАТЫ РФ

ПОДКОМИТЕТ ПО ЛИЗИНГУ

РЕСПУБЛИКА 
АРМЕНИЯ

РЕСПУБЛИКА 
КАЗАХСТАН

РЕСПУБЛИКА 
БЕЛАРУСЬ

КЫРГЫЗСКАЯ
РЕСПУБЛИКА

РОССИЙСКАЯ 
ФЕДЕРАЦИЯ

14 октября в Москве в ТПП РФ завершила работу III Генеральная 
ассамблея Лизинг-Евразия и III Саммит финансистов и предприни-
мателей – главная интеграционная площадка развития единого 
рынка услуг, взаимодействия и обмена передовыми практиками 
предпринимателей стран ЕАЭС. Представители финансового сооб-
щества и предприниматели ключевых отраслей экономики России 
обсудили конкретные кейсы финансирования и кредитования МСБ, 
причины отказов и возможности получения банковской гарантии.

В мероприятии, организованном 
НП «ЛИЗИНГОВЫЙ СОЮЗ», под-
комитетом по лизингу ТПП РФ, 
журналом «Банковское дело» и 
Советом ТПП РФ по финансово-
промышленной и инвестиционной 

политике, приняли участие более 
140 делегатов в очном формате, 
более 300 участников из 5 стран 
ЕАЭС присоединились к онлайн-
трансляции Саммита на интернет-
ресурсах. 
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России, Казахстана и Кыргызстана. 
Главные цели Ассамблеи в рамках 
развития единого рынка услуг на про-
странстве ЕАЭС: 
 создание институциональных

условий для развития сотрудни-
чества в сфере лизинга в рамках
ЕАЭС;

 скоординированное взаимодей-
ствие лизингового сообщества
стран ЕАЭС с Евразийской эко-
номической комиссией;

 устранение в лизинговой сфере
барьеров, ограничений, дополни-
тельных требований единого
рынка в рамках ЕАЭС;

 содействие организации эффек-
тивной системы взаимодействия
между таможенными органами,

органами юстиции (принуди-
тельного исполнения) и иными 
правоохранительными и контро-
лирующими органами стран 

ЕАЭС в целях минимизации 
рисков на рынках лизинга;

 единое информационное про-
странство как фактор развития
лизинговой отрасли и минимиза-
ции рисков на территории ЕАЭС.
Евгений Маркович подробно

рассказал о реформе отрасли в кон-
тексте требований законодательства 
союзных государств и развития еди-
ного рынка. «Целью любых измене-
ний нормативной базы лизинга 
должно быть максимальное раскры-
тие его инвестиционного потенци-
ала и повышение роли в экономике 
государства. Лизинг может и дол-
жен стать драйвером развития 
экономики», – подвел черту Евгений 
Царев.

С приветствием к участникам 
Ассамблеи обратился председатель 
Совета НП «ЛИЗИНГОВЫЙ 
СОЮЗ», генеральный директор ГК 
ВТБ Лизинг Дмитрий Ивантер, 
который обозначил главные детер-
минанты в 2020–2023 гг, рассказал о 
факторах влияния на рынок в усло-
виях пандемии и проанализировал 
главные тренды новой реальности: 
оперлизинг, цифровизация, car-as-a-
service.

От имени Московской Ассоциа-
ции предпринимателей к делегатам 
Ассамблеи обратился президент 
МАП Андрей Поденок, который 
высоко оценил деятельность Ассам-
блеи и ЕЭК по созданию единого 
рынка услуг и сообщил о создании в 
рамках МАП Евразийской Ассоциа-

ции бизнеса. Президент МАП выра-
зил уверенность, что на простран-
стве ЕАЭС диалог между финанси-
стами и предпринимателями стран 
позволит решить многие вопросы 
формирования единого рынка. 

От лица Минэкономразвития 
участников Ассамблеи попривет-
ствовал Вадим Севрюков, ведущий 
советник отдела развития финансо-
вых рынков департамента финансо-
во-банковской деятельности и инве-
стиционного развития, подчеркнув-
ший важность лизинговой отрасли 
для российской экономики: 

«Сейчас перед государством 
стоят амбициозные задачи. Прези-
дент Путин в своем указе опреде-
лил национальные цели развития 
России до 2030 года, в т. ч. рост 
ВВП темпами выше среднемиро-
вых, и реальный рост инвестиций в 
основной капитал до 70%. Мы счи-
таем, что важная роль в выполне-
нии этих задач может быть отве-

дена лизингу. Высокий рост износа 
основных фондов и их материаль-
ное устаревание являются фунда-
ментальными факторами, ограни-
чивающими производительность 
труда и потенциал развития рос-
сийской экономики. Лизинг – один 
из инструментов инвестиционной 
деятельности, один из механизмов, 
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с помощью которых государство 
поддерживает развитие бизнеса и 
модернизацию производства, сти-
мулирует рост отечественной про-
мышленности, авиа- и автомобиле-
строения, станко- и судостроения. 

В настоящее время президент 
Российской Федерации поддержал 
предложение Правительства РФ о 
формировании программы государ-
ственного гражданского заказа на 
воздушные суда отечественного про-
изводства на период до 2030 года, 
направленной на обновление и 
пополнение парка воздушных судов 
гражданского назначения государ-
ственных компаний и хозяйствен-
ных обществ, бюджет программы – 
свыше 1 600 млрд рублей. Реализа-
ция самолетов и вертолетов рос-
сийского производства предполага-
ется через российские лизинговые 

компании. Кроме того, запущены 
масштабные нацпроекты, кото-
рые, безусловно, потребуют значи-
тельного увеличения парка спец-
техники. Общий объем финансиро-
вания этих проектов более 25 трлн 
рублей. 

Важно отметить, что лизинг 
не только проявил устойчивость во 

времена финансовых кризисов 
2008–2014 годов и уже вышел на 
превышающие допандемийные 
показатели, но и растет опережа-
ющими темпами по инвестициям в 
целом. По итогам первого полугодия 
этого года рост инвестиций по 
стране до кризисного 2019 года 
составил 5,6%, объем же лизингово-
го бизнеса вырос почти на 30%. 

В заключение хотел бы ска-
зать: лизинг – это надежный пар-
тнер государства по доведению 
отечественной продукции до боль-
шого числа конечных потребите-
лей по понятной стоимости. Для 
самих же российских производите-
лей лизинг – это удобный канал 
сбыта их продукции, а при под-
держке государства еще и гаран-
тия спроса», – завершил высту-
пление В. Севрюков. 

С докладом «Развитие евразий-
ского межрегионального сотрудниче-
ства и интеграция бизнеса в условиях 
новых экономических реалий» 
выступил член Правления ТПП РФ, 
председатель Совета по финансово-
промышленной и инвестиционной 
политике Владимир Андреевич 
Гамза. В работе Ассамблеи принял 
участие депутат Законодательного 
собрания Вологодской области, депу-
тат Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Федера-
ции VII созыва Евгений Шулепов, 
который в докладе отметил, что 
реформа в отрасли лизинга – одно из 
главных событий года.

РЫНОК ЕАЭС И НОВЫЕ РЕАЛИИ ЭКОНОМИКИ 
ЕВРАЗИЙСКОГО ПРОСТРАНСТВА 
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О ключевых изменениях лизин-
гового рынка рассказал финансовый 
директор АО «Сбербанк Лизинг», 
президент Объединенной Лизинго-
вой Ассоциации Алексей Кирко-
ров. Он дал развернутый анализ 
поведения лизингового рынка во 
время затяжных кризисных перио-
дов. Несмотря на 6%-ное падение в 
2020 году, результаты 2021 года 
показывают, что по темпам роста 
отрасль превысит результаты докри-
зисного 2019 года. При этом струк-
тура рынка претерпела серьезные 
изменения. Существенно сократи-
лись объемы сделок с крупным биз-
несом, железнодорожным и авиаци-
онным транспортом, но выросла 
доля лизинга автотранспорта. 

Президент ОЛА остановился в 
докладе на реформе отрасли, кото-
рая вышла на новый виток разви-
тия: «По данным Федресурса мы 
видим, что ежегодно сдают отчет-
ность более 500 компаний, которые 
распределены по объему портфеля и 
по объему активов. При этом 72% 
рынка приходится на долю 44 круп-
ных компаний. Что обусловливает 
высокую концентрацию рынка. 
Остальные 38% занимают опреде-

ленные ниши. При изменении тре-
бований к капиталу при новом под-
ходе к регулированию большая 
часть компаний может уйти с 
рынка с большой долей вероятно-
сти».

Завершая выступление, Алексей 
Киркоров высказался против запре-
та банкам заниматься лизинговой 
деятельностью. «Сложность в том, 
что банки кредитуют лизинговые 
компании. При выдаче кредита 
банки используют обеспечение в 
виде уступки по договору лизинга, 
такая опция предусмотрена в Зако-
не о лизинге. Если банки лишатся 
такой возможности, а точнее, она у 
них станет очень неопределенной с 
точки зрения риска, у лизинговых 
компаний, напротив, возникнет 
серьезный риск, что банки начнут 
снижать объемы финансирования 
лизинговых компаний, потому что 
они не будут знать, как работать в 
новых условиях. И этот период нео-
пределенности может продлиться 
довольно долго, а лизинговым компа-
ниям сейчас нужно финансирование, 
чтобы обеспечить рост рынка и 
спрос на свою продукцию», – заклю-
чил эксперт.

НУЖЕН ЛИ РОСТ РЕГУЛЯТОРНОЙ 
НАГРУЗКИ НА ЛИЗИНГ, ИЛИ 
ОТРАСЛЬ СПРАВИТСЯ САМА? 
Опытом регулирования лизинго-

вой отрасли в Европе поделилась GR- 
директор Сберлизинга Ирина Погоре-
лова. Она рассказала об исследовании 
формата регулирования Leaseeurope, 
которое охватило 14 стран. Основные 
выводы ее доклада:
 в России уже действует европей-

ский тип регулирования опосре-
дованно через консолидирован-
ную отчетность материнских
банков;

 данные исследования подтверж-
дают существенно большую
надежность лизингового портфе-
ля по сравнению с банковским;

 нормы достаточности капитала
не учитывают реальный низкий
профиль риска лизинга и способ-
ны негативно повлиять на темпы
экономического роста;

 Европа идет по пути смягчения кон-
сервативных подходов в отношении 
требований к капиталу для лизинга. 
«В рамках реформы лизингового

рынка данные исследования показы-
вают, что необходимость в росте 
регуляторной нагрузки в России 
отсутствует», – заключила Ирина 
Погорелова. 

СТРУКТУРА РЫНКА И ЕГО РЕФОРМА
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В формате телемоста со страна-
ми ЕАЭС к пленарному заседанию 
подключились руководители отрас-
левых ассоциаций стран ЕАЭС, 
которые поделились опытом межре-
гионального сотрудничества и инте-
грации бизнеса в новых экономиче-
ских условиях. 

Директор департамента разви-
тия предпринимательской деятель-
ности ЕЭК Галия Джолдыбаева 

рассказала об основных проблемах и 
зонах роста рынка ЕАЭС, расшире-
нии единого рынка услуг за счет 
включения в него дополнительных 
услуг по аренде (лизингу) новых 
видов оборудования.

К дискуссии подключились 
Армения, Беларусь и Казахстан. 

ЛИЗИНГ АРМЕНИИ – 
ВЫЗОВЫ 

И ТЕНДЕНЦИИ
О вызовах и тенденциях разви-

тия лизинговой отрасли Армении 
рассказал председатель Ассоциа-
ции лизингодателей Армении 
Арсен Базикян. 

Особое внимание Арсен Базикян 
уделил роли и значимости «зелено-
го» финансирования и сотрудниче-
ства государства и частного сектора 
в создании инструментов ESG-
инвестирования. Председатель 
Ассоциации рассказал о структуре 
лизинга в Армении и представил 
специальные государственные про-
граммы поддержки финансового 
лизинга в стране. 

КАЗАХСТАН 
В ФОКУСЕ

Айгуль Таттыбаева, председа-
тель комитета по лизингу Ассоци-
ации финансистов Казахстана, 
представила срез лизинговой 
отрасли Казахстана. 

При Ассоциации финансистов 
Казахстана создан комитет по 
лизингу. На территории республики 
действуют 54 лизинговые компании. 
В условиях восстановления эконо-
мики после пандемии спрос на 
лизинговые услуги растет, что под-
тверждает большой объем сделок, 
преимущественно в нескольких 
крупных направлениях, таких как 
автотранспорт, лизинг в сельском 
хозяйстве, лизинг оборудования для 
промышленности. 

При этом необходимо отметить, 
что наиболее часто к лизинговому 
формату стали больше обращаться 
субъекты малого и среднего пред-
принимательства, в первую очередь 
из-за кредитования в банках второ-
го уровня, отсутствия залогов и 
доступности получения оборудова-
ния или иного актива через лизинг. 
Сейчас идет проработка программ 
государственной поддержки МСБ, 
поэтому очень много программ 
прорабатывается государством в 
этом направлении, чтобы помогать 
предпринимателям малого и сред-
него бизнеса. Предприниматели, 
работая с лизинговыми компания-

ЕВРАЗИЙСКИЙ ТЕЛЕМОСТ: ИНТЕГРАЦИЯ
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Сергей Шиманович, директор 
Ассоциации лизингодателей Бела-
руси поделился результатом работы 
лизинговой отрасли и опытом дея-
тельности лизингодателей Респу-
блики Беларусь. По показателям 
лизинговая отрасль соответствует 
уровню развитых стран мира, что 
свидетельствует о том, что в респу-
блике созданы благоприятные усло-
вия для развития лизинга в силу 
нормативного урегулирования 
отношений государства и лизинго-
вых организаций. 

Рынок лизинга представлен двумя 
основными сегментами инвестицион-
ный лизинг для субъектов хозяйство-
вания и потребительский лизинг для 
физических лиц. В налогообложение 
лизинговых компаний, работающих на 
рынке физлиц, были внесены измене-
ния в порядок уплаты НДС, что дало 
толчок развитию потребительского 
сегмента в 2020 году. В связи с законо-
дательным запретом на вторичную 
передачу имущества не развит опера-
тивный лизинг, доля которого всего  
0,018% от совокупного портфеля. 

Благоприятствующими фактора-
ми развития рынка являются:
 высокий удельный вес собствен-

ного капитала финансирования
лизинговых проектов;

 высокий уровень проникновения
иностранного капитала в лизин-
говую отрасль;

 гармонизированная норматив-
ная правовая база осуществле-
ния лизинговой деятельности,
основанная на признании
арендной природы лизинга в
Беларуси.

заходят на республиканский рынок, 
активно развивается цифровиза-
ция рынка. В республике считают, 
что  финансовый рынок перспекти-
вен для экономики, есть большой 
потенциал для населения. Предме-
том лизинга, помимо техники, 
могут быть и здания, и сооруже-
ния, земельные участки. Пока 
отсутствие регулирования в сфере 
финансового лизинга дает возмож-
ность лизинговым компаниям раз-
виваться и самостоятельно фор-
мировать новые продукты на 
рынке лизинговых услуг». 

А. Таттыбаева обозначила основ-
ные проблемы лизинговой отрасли 
Казахстана: ограниченный доступ 
частных лизинговых компаний к 
государственным программам, 
дорогое фондирование и слабая 
осведомленность предприятий 
республики о лизинге. 

ОБ УСЛОВИЯХ ФУНКЦИОНИРОВАНИЯ И НОРМАТИВНОМ 
УРЕГУЛИРОВАНИИ РЫНКА ЛИЗИНГА РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ

ми, получают ряд преимуществ. В 
первую очередь, уменьшение стар-
тового капитала, возможность 
выплачивать лизинговые платежи 
непосредственно из приобретаемо-
го имущества. 

В Казахстане действуют льготы: 
сокращены налоговые выплаты для 
наших клиентов. Уменьшается нало-
гооблагаемая квота вознаграждения 

по договору лизинга. С 31 марта 
лизинговые компании включены в 
механизм кредитования и финанси-
рования экономики простых вещей. 
«Мы считаем, что эта маленькая 
победа позволила расширить для 
клиентов спектр услуг, получаемых 
от лизинговых компаний.

Казахстан привлекателен для 
российских компаний, которые 
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В сессии «Финансовый диалог» 
обсудили тему «Фонды развития – 
поддержка для предпринимателей, или 
где лежат деньги?». Где они лежат и как 
ими воспользоваться, объяснил пред-
седатель экспертного совета Фонда 
развития промышленности Антон 
Викторович Данилов-Данильян. 

В тандеме с Антоном Данилья-
ном опыт взаимодействия системы 
торгово-промышленных палат с 
Фондом развития промышленности 

и другими институтами развития 
представил в рамках финансового 
диалога с фондами развития стран 
ЕАЭС вице-президент ТПП РФ 
Дмитрий Курочкин. «В сотрудниче-
стве с ФРП РФ реализовано более 
300 проектов на общую сумму более 
220 млрд руб.», – сообщил вице-пре-
зидент ТПП РФ. Конкретный при-
мер создания бизнес-акселератора и 
агрегатора для предпринимателей на 
опыте Красногорска привел прези-

дент Красногорской ТПП Сергей 
Викторович Капустин. Открыла 
финансовый диалог исполнительный 
директор Фонда развития Республи-
ки Казахстан Жанар Ибрашева, 
которая представила деятельность 
фонда, обозначила ключевые направ-
ления взаимодействия с российски-
ми партнерами и предложила прове-
сти следующий финансовый саммит 
в Нур-Султане в октябре 2022 г. 

В сессии приняла участие началь-
ник отдела департамента евразий-
ской интеграции Минэкономразви-
тия РФ Юлиана Слободян, которая 
рассказала о проводимой Минэко-
номразвития России работе по обе-
спечению свободы обращения услуг 
и капитала в ЕАЭС и сформулирова-

ФИНАНСОВЫЙ ДИАЛОГ:  
ГДЕ ЛЕЖАТ ДЕНЬГИ?
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ла основные направления работы по 
развитию предпринимательства и 

созданию благоприятной предпри-
нимательской среды в Союзе: 
 единый рынок услуг;
 совершенствование порядка

определения содержательной
эквивалентности регулирования
в целях установления готовности
сектора услуг к переводу в еди-
ный рынок услуг в ЕАЭС;

 создание архитектуры админи-
стративного сотрудничества

между компетентными органами 
государств-членов в целях обме-
на данными, относящимися к 
определенному сектору услуг;

 содействие развитию професси-
онального сообщества в государ-
ствах – членах Союза в целях
обмена опытом;

 создание благоприятной пред-
принимательской среды на тер-
ритории ЕАЭС.

МИРОМ ПРАВИТ 
ЦИФРА

Особое внимание делегатов 
Ассамблеи привлекла сессия «Цифро-
вая империя», на которой обсудили 
главный тренд двадцатых годов XXI 
века – цифровизацию экономики. 

Модератором панели выступил 
руководитель центра компетенций 
«Цифровизация финансовых техно-
логий» Тимур Аитов, который оста-
новился на цифровизации бизнеса и 
актуальных проблемах импортоза-
мещения. Дискуссия между Сергеем 
Безделовым, Тимуром Аитовым и 
Сергеем Мариничем разделила 
аудиторию. 

С ключевым докладом в цифро-
вом блоке выступил операционный 
директор ВТБ Лизинг Сергей 
Маринич, который дал анализ дид-
житал-трендов как катализаторов 
развития лизинговой отрасли и на 

примере трансформации ВТБ 
Лизинга показал экономический 
эффект от внедрения цифровых 
сервисов и услуг. Об инвестицион-
ных краудфандинговых платформах 
рассказал Сергей Безделов. «Если 
кто не перейдет сейчас на плат-
форменные решения, он останется 
за бортом» – предупредил участни-
ков председатель подкомитета по 
развитию инструментов финанси-
рования инновационных и венчур-
ных проектов, первый заместитель 
председателя Совета по финансово-
промышленной и инвестиционной 
политике ТПП РФ. 

Живая дискуссия раз-
горелась на специальной 
антикризисной панели, в 
рамках которой прошел 
бизнес-диалог «Предпри-
ниматели vs приставы». В 
панели приняли участие 
старшие партнеры Центра 
правовой помощи «Про-
фессионал» Татьяна 
Малявина и Светлана 
Частная, генеральный 

директор платформы по 
работе с обращениями 
предпринимателей Забиз-
нес.РФ Элина Сидоренко 
и президент Союза тре-
тейских судов и модерато-
ров Алексей Кравцов. На 
площадке Ассамблеи разо-
брали конкретные пробле-
мы предпринимателей и 
опыт их взаимодействия с 
институтом приставов. 

АНТИКРИЗИС: БОИ БЕЗ ПРАВИЛ
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Завершила работу Ассамблеи и 
Саммита сессия «Расширение досту-
па субъектов МСП к финансовым 
ресурсам: льготное финансирова-
ние, эффективные инструменты и 
форматы, развитие альтернативных 
источников финансирования МСП», 
которую провел исполнительный 
директор Фонда содействия креди-
тованию малого и среднего бизнеса 
Москвы Антон Купринов. 

Генеральный директор аналити-
ческого агентства «БизнесДром», 

председатель комитета по финансо-
вым рынкам «ОПОРЫ России» 
Павел Самиев выступил с докладом 
«Кредитование, альтернативное 
финансирование и господдержка 
МСП: текущая статистка, прогнозы». 
Он представил собравшимся обзор 
ключевых статистических данных и 
динамики по рынку финансирования 
МСП: выдача новых кредитов, порт-
фель, доля просрочки, ставки, трен-
ды, альтернативные финансовые про-
дукты. «Состояние рынка намного 

ЗЕЛЕНЫЕ РЕЙТИНГИ: 
ЗАЧЕМ ОНИ РЫНКУ? 

В сессии «Современные инстру-
менты и мировые тренды развития 
отрасли» ESG-рейтинги представил 
президент Национального рейтинго-
вого агентства Виктор Четвериков. 
«Главный мировой тренд сегодня – 
глобальная ориентация инвесторов 
на устойчивое развитие, – сказал 
он. – Устойчивое инвестирование 
становится основной силой на 
мировых финансовых рынках. Толь-
ко кредитные рейтинги компаний 
уже не могут одновременно отве-
чать интересам руководства, инве-

сторов и клиентов. Факторы ESG 
сегодня являются важными элемен-
тами оценки компаний, поскольку 
могут повлиять на денежные пото-
ки и вероятность выполнения ком-
паниями своих обязательств. Рей-

тинг ESG способствует инвестици-
онной привлекательности и служит 
ориентиром для сохранения ценных 
бумаг эмитента в портфелях 
ответственных инвесторов или их 
добавления». 

С аналитическим исследованием 
лизинговой отрасли по состоянию 
на 1 октября 2021 г. выступил испол-
нительный директор службы финан-
сово-экономической информации 
АО «Интерфакс», руководитель 
проекта «Федресурс» Алексей 
Юхнин. Полный текст исследования 
представлен на сайте НП «ЛИЗИН-
ГОВЫЙ СОЮЗ». 

О БЕДНОМ МСП ЗАМОЛВИЛИ СЛОВО
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лучше, чем можно было ожидать в 
начале пандемии. Идет устойчивый 
рост, портфель кредитов МСП на 
01.07.21 составил 6,8 трлн руб., каче-
ство портфеля улучшается – про-
срочка снизилась до уровня 10% в 
среднем по России, в топ-30 банков 
просрочка еще ниже. Доля кредитов 
МСП в кредитном портфеле банков 
стабилизировалась на уровне 10%. 
При этом, по опросным данным, 54% 
МСП считают, что получить кре-
дит трудно. Качество кредитов 
МСП существенно лучше в топ-30 
банках, где доля просрочки 6%, в бан-
ках вне топ-30 – 23%, а в среднем по 
России этот показатель в этом году 
снизился с 11 до 9,4%. Концентрация 
кредитов МСП в банках топ-30 
достигла рекордных 82% за всю 
историю наблюдений», – привел 
цифры П. Самиев. 

Модератор заседания исполни-
тельный директор Фонда содей-
ствия кредитованию малого бизнеса 
Москвы Антон Купринов обратил 
внимание, что рост выдачи кредитов 
в Москве идет более высокими тем-
пами: за семь месяцев 2021 г. они 
увеличились на 70% в сравнении с 
аналогичным периодом прошлого 

года, на 8% подрос кредитный порт-
фель. Положительная динамика 
рынка обусловлена оживлением 
деловой активности, а также эффек-
тивными мерами государства по 
поддержке кредитования, активным 
участием банков в этих программах. 

Спрос на гарантийную поддержку 
высокий. С начала 2021 года по сен-
тябрь Фонд заключил на 75% больше 
договоров поручительства, а объем 
поручительств увеличился на 40% по 
сравнению с тем же периодом 2020 
года, что коррелирует с общемосков-
ской тенденцией кредитования. 

Антон Купринов подчеркнул, что 
ответственное поведение банков и 
гибкость Фонда в вопросах реструк-
туризации позволили удержать вели-
чину ссудных портфелей, при этом 
банки реструктурировали до четвер-
ти своих кредитных портфелей с 
Фондом. В острую фазу кризиса и в 
2021 г. катастрофического обрушения 
на рынке, которого все опасались, не 
случилось; дефолты были, но выпла-
ты шли в штатном режиме, качество 
портфеля Фонда остается высоким. 

«Что касается влияния гаран-
тийной системы на кредитование 
МСП, надо отметить, что система 
должна бы принять на себя больше 
риска и дать доступ к кредитам 
большему числу заемщиков, однако 
по-прежнему и в Москве, и в России 
проникновение гарантийной систе-
мы на рынок кредитования МСП 
остается слабым, поэтому в числе 
задач для Фонда на 2022 год мы пла-
нируем шаги по увеличению уровня 
проникновения. С этим связаны 
наши предложения, которые и наце-
лены на это: докапитализация реги-
ональных фондов, распространение 
на все региональные гарантийные 

организации пилотной практики 
субсидирования выплат, это мате-
матически в разы увеличит произ-
водительность системы. Еще одно 
предложение связано с запуском Кор-
порацией МСП зонтичного гаранти-
рования портфелей банков. Зонтич-
ное, или портфельное, гарантирова-
ние прогрессивно, оно предполагает 
покрытие по всему портфелю ряда 
коммерческих банков и предприятий 
МСП без детального анализа каждо-
го отдельного заемщика – получате-
ля поддержки. Корпорация МСП 
заявила, что будет выпускать 
гарантию автоматически путем 
работы с реестром заемщиков и 
намерена покрывать весь портфель 
или часть портфеля. Однако сейчас 
действующее законодательство не 
позволяет региональным фондам 
работать с портфелями, они обяза-
ны проводить анализ каждой сделки. 
Безусловно, покрытие поручитель-
ством по портфелю снимет барьеры 
при принятии решений, в разы уве-
личит скорость выдачи гарантий и 
масштаб этой работы», – резюми-
ровал Антон Купринов. 

Председатель совета директоров 
«Техностройлизинг» Руслан Иги-
лов поднял тему лизинга как альтер-
нативного источника финансирова-
ния. Значительная доля сделок 
лизинга приходится именно на 
МСП, которые используют данный 
финансовый продукт в качестве 
одного из основных путей техниче-
ского переоснащения. При этом 
фондирование для внебанковских 
лизинговых компаний в эпоху пан-
демии по-прежнему остается острой 
проблемой. 

Председатель совета директоров, 
заместитель председателя правления 
АКБ «Ланта-Банк» (АО) Ирина Рысь 
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сообщила, что на протяжении многих 
лет «Ланта-Банк» активно и успешно 
сотрудничает с региональными 
институтами поддержки малого и 
среднего бизнеса. «На сегодняшний 
день именно Московский гарантий-
ный фонд предоставляет заемщикам 
возможность получить самый боль-
шой объем поручительств в денеж-
ном выражении. Взаимодействие с 
Фондом выстроено максимально про-
зрачно: мы совместно работаем над 
сокращением сроков рассмотрения 
обращений, помогаем предпринима-
телям решать проблему с нехваткой 
собственных средств для развития 
бизнеса. Со своей стороны банк 
готов более тесно сотрудничать с 
Фондом в сфере зонтичных продук-
тов, а также участвовать в пилот-
ных проектах на благо российского 
бизнеса. Рассчитываем также на 
скорое изменение позиции регулято-
ра и перевод поручительств регио-
нальных фондов в первую категорию 
качества по аналогии с гарантиями 
Корпорации МСП», – сказала Ирина 
Рысь. 

Банки должны упрощать 
жизнь предпринимателям, – 
убежден вице-президент – директор 
департамента среднего и малого 
бизнеса Москвы ПАО «Промсвязь-
банк» Алексей Анаисов. Для этого 
ПСБ развивает три направления. 
Первое – онлайн-продукты, которые 
бьют рекорды скорости выдачи денег. 
Клиент может получить решение в 
день обращения в банк, а по некото-
рым продуктам и вовсе за 2–3 часа. В 
целом преимущества онлайн-креди-
тов: без анализа, без залога и поручи-
тельства, без посещения офиса – 
онлайн-кредиты до 10 млн руб., элек-

тронные банковские гарантии до 150 
млн руб. и онлайн-факторинг на топ-
дебиторов до 500 млн руб. 

Второе – упрощенные продукты – 
кредиты и гарантии с запросом 
минимального пакета документов, 
без расшифровок отчетности и с 
сокращенным сроком рассмотрения 
до двух недель: все виды гарантий до 
300 млн руб. (в рамках федеральных 
законов № 44-ФЗ, № 223-ФЗ, в адрес 
ФТС, ФНС, топ-600 и других заказ-
чиков); кредиты до 250 млн руб. сро-
ком до 10 лет, в том числе на рефи-
нансирование. Якорный продукт – 
суперовердрафт с лимитом до 100 
млн руб. на 5 лет – все это время 
клиент не должен проходить через 
ноль, а сумма финансирования может 
составлять до 70% от ежемесячных 
оборотов. 

Третье – продукты с государ-
ственной поддержкой, ПСБ работает 
во всех программах господдержки. 

«Особо остановлюсь на креди-
тах в рамках постановления Пра-
вительства Москвы № 405 как 
успешной коллаборации Правитель-
ства Москвы, Московского гаран-
тийного фонда и ПСБ, которая 
позволила выпустить уникальный 
кредитный продукт на рынке, одно-
временно "дешевый" за счет субси-
дий, обеспеченный – за счет поручи-
тельства и быстрый – за счет 
предодобренных решений. В обычной 
практике кредитования это взаи-
моисключающие параметры. На 
мой взгляд, ПСБ оказался первым и 
единственным, кто это внедрил. С 
учетом сказанного для расширения 
кредитования МСП нужно увеличи-
вать лимиты онлайн- и "упрощен-
ных" продуктов, а государству – 

вводить новые программы субсиди-
рования ставок, тогда кредиторы 
смогут предложить больше продук-
тов», – сказал Алексей Анаисов. 

Анна Вовк, управляющий пар-
тнер консалтинговой компании 
«А.Консалт», член Совета ТПП 
РФ по финансово-промышленной 
и инвестиционной политике, пред-
седатель комитета по развитию 
инвестиционной среды для бизне-
са при МТПП, рассказала о банков-

ском финансировании и фондирова-
нии компаний МСП и представила 
портрет идеального заемщика по 4 
критериям: 
 финансовые показатели постпан-

демийного периода,
 положительная кредитная исто-

рия,
 рефинансирование пакета услуг,
 дополнительные меры по обе-

спечению.
Другие участники сессии – пред-

ставители банковского сообщества 
отметили значительную роль 
господдержки в развитии кредито-
вания МСП: программ становится 
больше на федеральном и москов-
ском уровне, что положительно оце-
нивается рынком. Банки рассчиты-
вают на продление уже действую-
щих программ и запуск новых, к 
которым сможет присоединиться 
более широкий круг кредиторов. 
При этом участники заседания отме-
тили, что по-прежнему одним из 
барьеров для расширения кредито-
вания с гарантийной поддержкой 
остается проблема перевода регуля-
тором поручительств региональных 
фондов, особенно московского, в 
первую категорию качества. 
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Впервые в рамках мероприятия 
было проведено ток-шоу «Финанси-
сты vs заемщики: мифы и реалии 
финансирования малого бизнеса», 
модератором которого стала глава 
«Дома финансовых решений» веду-
щий эксперт финансового рынка 
Виктория Панченко. 

В реалити-шоу приняли участие 
ведущие банки: ВТБ, СМП банк, 
ПСБ банк, Банк Зенит, Ланта-Банк, 
Фонд содействия кредитованию 
малого и среднего бизнеса Москвы, 
лизинговые компании и микрофи-
нансовые компании, делегаты 
Ассамблеи и Саммита.

Предприниматели, подавшие 
заявки на получение финансирова-

ния, получили прямо на Саммите 
банковские гарантии для госзакупок 
по 44-ФЗ, 223-ФЗ, решения по 
лизингу и кредитам. Благодаря циф-
ровизации и финтеху банки стали 
оперативно осуществлять рассмо-
трение и выдачу решений по продук-
там буквально в течение одного дня. 
Открытый диалог заемщиков и бан-
ков в прямом эфире состоялся впер-
вые. Руководители банков ответили 
на все вопросы заемщиков, разобра-
ли причины отказов банков, обсуди-
ли конкретные кейсы финансирова-
ния, нашли решения и новые воз-
можности для предпринимателей в 
получении финансирования и бан-
ковских гарантий, в том числе ком-
мерческих, в госзаказе.

Неожиданным итогом Саммита 
финансистов и предпринимателей 
стала коллаборация экологического 
проекта для страны – прорывного 
электротранспортного проекта Rent 
Electric, развиваемого в Москве 
успешным молодым предпринимате-
лем Владимиром Пермяковым из 
Перми, который благодаря сотруд-
ничеству с Домом Финансовых 
Решений нашел крупных инвесторов.

Завершила Саммит и Ассам-
блею объединенная церемония 

награждения сразу двух отрасле-
вых премий Leader Leasing Awards 
и премии в области экономики и 
финансов им. П. А. Столыпина, 
которая прошла вечером в отеле 
Савой. Репортаж о церемонии 
награждения будет опубликован в 
№12 журнала «Банковское дело». 

После подведения итогов 
Ассамблеи и Саммита состоялось 
подписание проекта резолюции. 
Окончательная редакция резолю-
ции опубликована на сайтах Ассам-
блеи, журнала «Банковское дело» и 
подкомитета ТПП РФ по лизингу. 

Следующая встреча состоится 
в Нур-Султане (Республика Казах-
стан) в октябре 2022 г. 

Материал подготовили 
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Наталья Дергунова
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